RESEÑA DE LA ECONOMIA REGIONAL EN 1990

BOYACA

Situación económica general

El desenvolvimiento económico del Departamento de Boyacá en 1990 configuró en general un cuadro satisfactorio que se basó en el dinamismo experimentado por el sector agropecuario, luego de haber permanecido estancada la producción agrícola durante los tres últimos años. A este buen desempeño se sumó el avance de la construcción cuya superficie autorizada para edificar creció 24.3%. Igualmente, contribuyó, en alguna medida, la actividad industrial que registró un crecimiento de 10.7% en la producción de hierro y acero. En el aspecto minero se destacó la explotación de carbón lográndose aumentar la producción en 15.7%, seguida por la de hierro que se incrementó 10.8% durante el año.

En las finanzas públicas, el importante crecimiento observado en los ingresos tributarios, 34.0% y de capital, 82.2%, permitió elevar la inversión en 53.9%, lo cual incidió

en la conformación de un déficit total de aproximadamente \$ 920 millones, en el año. Los efectos de la mayor actividad económica se evidenciaron en el sistema financiero, que obtuvo tasas reales de crecimiento de 3.7% y 0.7% en sus operaciones pasivas y activas, y en el nivel de empleo que mostró una elevación de 3.3%, según los organismos de seguridad social. Finalmente, cabe destacar la importancia de la explotación de esmeraldas, por el aporte de las regalías a la región y por las divisas que ingresan al país, por concepto de su exportación, las cuales superaron en 8.3% las recibidas en 1989.

Sector agropecuario

Agricultura. Luego de tres años de estancamiento continuo, la agricultura tuvo un notable desempeño en 1990 al registrar aumento en la oferta de la mayoría de los productos. El avance de la producción se sustentó en el incremento de la superficie cosechada y en el mejor manejo de las plantaciones. Dentro de los cultivos transitorios, cuya área cosechada fue de 133.453 hectáreas, con crecimiento anual de 19.2%, se destacó la producción de

cereales, con un aumento de 33.3% en el trigo, 46.4% en la cebada y 20.6% en el maíz, principalmente, cultivos que también se favorecieron con precios de sustentación. Igualmente se contó con mayor producción de fríjol, 10.9% y de hortalizas, 12.7%, mientras que la oferta de papa continuó bajando por la adversidad climática y altos precios de los insumos, aspectos que provocaron un crecimiento de 86.0% en el precio pagado al productor. En los cultivos permanentes, con una superficie de 60.282 hectáreas y aumento de 1.2%, se presentó un crecimiento en la producción de caña panelera, en cifras referentes a panela 12.9%, yuca 15.8% y plátano 3.3%, entre otros cultivos.

Ganadería. La población bovina alcanzó 1.073.492 cabezas, con incremento anual de 1.0%. La extracción sumó 104.400 ejemplares aumentando 38.5% en el año, como consecuencia de la normalización del degüello, el cual había disminuido 17.6% en el año anterior por la retención de vientres, y la recuperación en el precio de la carne en aproximadamente 31.0%. Por su parte, la producción de leche llegó a 376 millones de litros, 3.6% más que el año precedente.

BOYACA INDICADORES ECONOMICOS

| | Indicadores | Unidades | 1989 | 1990 |
|----|------------------------------------|---|---------|---------|
| 1. | Producción | | | |
| | Cebada | Miles de toneladas | 28 | 41 |
| | Maiz | Miles de toriciadas | 34 | 41 |
| | Trigo | | 15 | 20 |
| | Papa | | 499 | 491 |
| | Hortalizas | | 82r | 93 |
| | Café pergamino | | 19 | 19 |
| | Panela | | 132 | 149 |
| | Mineral de hierro | | 567 | 628 |
| | Carbón | | 1.378 | 1.594 |
| | Caliza | | 1.983 | 2.091 |
| | Lingotes de acero (1) | | 234 | 259 |
| | Cemento gris | | 1.183 | 1.113 |
| | of marine ATTL meters to | | | 1117 |
| 2 | Situación fiscal (2) | | | |
| | Ingresos corrientes | Millones de pesos | 59.781r | 76.096 |
| | Gastos corrientes | | 41.763 | 55.177 |
| | Déficit (-) o ahorro (+) corriente | | 18.018 | 20.919p |
| | Ingresos de capital | | 1.219 | 2.221 |
| | Gastos de capital | | 15.633 | 24.061 |
| | Déficit (-) o superávit (+) total | | 3.604 | -921p |
| 3. | Sistema financiero (3) | | | |
| | - Operaciones pasivas | Millones de pesos | 76.443 | 104.017 |
| | Cuentas corrientes | hard and the same of the same | 20.034 | 23.289 |
| | Depósitos de ahorro (4) | | 23.636 | 35.572 |
| | Depósitos a término | | 13.754 | 18.936 |
| | Otros (5) | | 1.524 | 2.179 |
| | Recursos del Banco de la Repúb | lica | 17.495 | 24.041 |
| - | Operaciones activas | | 60.992 | 81.188 |
| | Préstamos y descuentos | | 56.145 | 71.587 |
| | Otros (6) | | 3.436 | 7.194 |
| | Deudas de dudoso recaudo | | 1,411 | 2.407 |

r. Revisado.

p: Provisional. (1) Difieren de las cifrqs publicadas en el cuadro 7.3.3. de la Revista del Banco de la República, ya que los datos aquí incluidos se refieren al acero terminado y los del citado cuadro, al acero en bruto. (2) Gobierno central departamental y de 122 municipios, seis entidades descentralizadas, ocho empresas públicas no financieras y una entidad de seguridad social, de los niveles departamental y municipal. (3) Saldos a 31 de diciembre. Se refieren al departamento de Boyacá. (4) Incluye depósitos ordinarios en las corporaciones de ahorro y vivienda. (5) Depósitos fiduciarios, otros depósitos y exigibilidades, cédulas del B.C.H. y bonos de desarrollo urbano. (6) Incluye deudores varios y préstamos con recursos propios de FINDETER. Fuentes: Secretaría de Fomento Agrícola y Ganadero, URPA, Contraloría Departamental, entidades financieras y principales empresas industriales.

Minería

En 1990 se explotaron 628 mil toneladas de mineral de hierro, 10.8% más que el año anterior. que corresponde al total nacional y constituye la máxima producción alcanzada en los últimos diez años. La extracción de carbón, por su parte, llegó a 1.594 mil toneladas experimentando un incremento de 15.7%, en concordancia con el avance de 15.0% en el consumo y de 88.0% en el precio de la tonelada puesta en planta de producción. De piedra caliza se obtuvieron 2.091 mil toneladas, con incremento de 5.4% respecto al volumen extraído en 1989.

En el frente esmeraldífero, si bien la cantidad exportada, 1.741 mil quilates, fue inferior en 49.1% con relación a la efectuada en 1989, el valor se aumentó en 8.3% al totalizar US\$ 117 millones, gracias al repunte que presentó la cotización del quilate en el mercado internacional. Ello propició que las regalías se elevaran en 504.8% y sumaran \$ 883 millones, de los cuales el departamento recibió \$ 93 millones, el Instituto de Desarrollo de Boyacá (IDEBOY) \$ 448 millones y los nueve municipios de la región esmeraldífera \$ 342 millones, en conjunto.

Industria

El consumo de energía eléctrica para usos industriales señaló un mayor ritmo de actividad industrial, al aumentar 10.6% y alcanzar 398.064 megavatios hora. De igual manera, el movimiento de socieda—

des industriales también reveló un panorama optimista, pues la inversión neta se elevó de \$ 35 millones a \$ 170 millones en los dos últimos años.

Por su parte, la industria básica del hierro y el acero contabilizó una producción de 259 mil toneladas, recuperándose de un descenso de 10.0% en 1989 al aumentar 10.7% en 1990, mientras que otros productos metálicos alcanzaron 194 mil toneladas, con avance de 8.4% anual. La industria del cemento, por su parte, logró una producción de 1.113 mil toneladas, que fueron inferiores en 5.9% con relación a las contabilizadas en 1989, tendencia que también se observó en la producción nacional, la cual totalizó 6.365 mil toneladas registrando una caída de 4.2% anual. Finalmente, la elaboración de equipo y material de transporte experimentó una disminución de 60.5% anual al cuantificar 9.054 unidades, resultado que se asocia con el obtenido a nivel nacional, en donde el índice de ventas al por menor a precios constantes de vehículos y repuestos disminuyó 9.1%.

Construcción

En Tunja, Duitama y Sogamoso, la actividad edificadora privada registró en 1990 un ascenso de 24.3% respecto al año precedente, al totalizar 200.184 metros cuadrados la superficie autorizada para construir. El mayor dinamismo se dio en Duitama con un crecimiento de 81.8% en obras nuevas, luego de un descenso de 18.1% en 1989, mientras que en la capital de Boyacá el área aprobada disminuyó en

11.0%. Del área total aprobada, 148.383 metros cuadrados, 74.1%, se destinaron a la construcción de vivienda, superando en 19.2% la superficie del año anterior. Para construir oficinas y locales comerciales se aprobaron 35.380 metros cuadrados; para edificaciones oficiales 14.540 metros cuadrados, destacándose en Tunja la construcción de la sede de la Policía Nacional, y 1.881 metros cuadrados para otras edificaciones.

Turismo

El número de turistas que visitaron a Boyacá en 1990 aumentó 6.6% al contabilizar 63.851, de los cuales 7.290, 11.4% del total, fueron extranjeros. La oferta hotelera se mantuvo en los niveles del año anterior, 56 hoteles y 1.374 habitaciones. El sector ocupó 1.242 personas y pagó por concepto de remuneración al trabajo \$ 743 millones, 49.5% más que el año precedente.

Empleo

El mercado laboral de Boyacá, cuantificado con base en la información del Instituto de Seguros Sociales y las Cajas de Previsión Social, presentó una población total de 70.415 empleados, con avance anual de 3.3%, equivalente a 2.218 nuevas plazas, de las cuales 542 fueron generadas por el sector público y 1.676 por el privado, con mayor vinculación de personal a las actividades agrícola, de electricidad, gas, agua, y servicios. Empero, cabe señalar que se observa un descenso en la generación de

nuevos empleos en la industria manufacturera y en la construcción, que en conjunto representan el 29.0% de un total de 41.989 afiliados al Instituto de Seguros Sociales. En el caso del sector oficial, este fenómeno ocurre en el empleo generado por las entidades nacionales, consecuencia del proceso de descentralización administrativa que viene presentándose.

Situación fiscal

Según información preliminar, el sector público de Boyacá registró en 1990 ingresos corrientes por \$ 76.096 millones, 27.3% más que 1989. Según origen de los recursos, los obtenidos por el régimen tributario aportaron el 16.0% en el total de los ingresos corrientes, al recaudar \$ 12.148 millones, 34.0% más que el año anterior, destacándose el impuesto al consumo de tabaco y licores. Los ingresos no tributarios, constituidos principalmente por el superávit de operación de las empresas no financieras, representaron el 34.0% de los ingresos corrientes, con \$ 25.847 millones, superior en 13.6%, en tanto que las transferencias recibidas constituyeron el 50.0% restante de los ingresos corrientes al llegar a \$ 38.101 millones, 36.2% por encima del valor relacionado en 1989.

Los gastos corrientes del sector público aumentaron a \$ 55.177 millones, 32.1%, resultado de un incremento de 44.7% en los gastos de funcionamiento, al consolidar \$ 41.304 millones, suma que representa el 74.9% del total de los

gastos corrientes. El pago de intereses de la deuda llegó a \$ 1.102 millones, con un avance de 36.4%, mientras que las transferencias pagadas, \$ 12.771 millones, señalaron un aumento de 2.9%. En lo referente a recursos de capital, los ingresos contabilizaron \$ 2.221 millones y los gastos de inversión \$ 24.061 millones, con crecimiento de 82.2% y 53.9%, en su orden, orientados estos últimos principalmente a obras de infraestructura para el sector eléctrico, así como para acueductos y alcantarillados, entre otros. De esta manera, el resultado final del ejercicio fiscal de 1990 arrojó un déficit de \$ 921 millones.

Actividad financiera

Al finalizar 1990 el saldo total del crédito de fomento redescontado por el Banco de la República en Tunja llegó a \$ 3.528 millones, guarismo superior en 56.1% frente al valor registrado en igual fecha del año precedente. El Fondo Financiero Agropecuario participó con \$1.320 millones, incrementando 1.1% el nivel alcanzado en 1989; el Fondo Financiero Industrial y Comercial indicó una positiva evolución de 36.5% al mostrar un saldo de \$ 538 millones, mientras que en el Fondo de Promoción de Exportaciones (PROEXPO) el redescuento bajó a \$ 25 millones, -16.7%, dado el proceso de amortización que viene ocurriendo. Las líneas externas, por su parte, aumentaron 286.2%, resultado de un incremento de 368.7%, \$ 1.294 millones, en los redescuentos otorgados con cargo al Banco Interamericano de Desarrollo (BID).

El Fondo Financiero Agropecuario aprobó 800 solicitudes de crédito por \$ 1.936 millones en 1990, monto que bajó 44.3% con relación a 1989, como consecuencia, principalmente, de la suspensión de estas operaciones para el Casanare, las cuales pasaron a ser tramitadas por la sucursal del Banco de la República en Villavicencio. Del valor indicado, se destinaron \$ 900 millones a la agricultura, en la cual sobresalen los cultivos de arroz, papa y cebada, y \$ 1.036 millones para actividades pecuarias, en especial la de ganadería vacuna. De otra parte, el crédito aprobado por el Fondo Financiero Industrial y Comercial aumentó 36.5% y totalizó \$ 538 millones, que favorecieron las actividades de alimentos, metalmecánica, minería y materiales de construcción, principalmente.

El saldo de las operaciones pasivas del sistema financiero en Boyacá creció 36.1% hasta ubicarse en \$ 104.017 millones. Los bancos comerciales participaron con el 31.1%, \$ 32.302 millones, otros intermediarios financieros consolidaron pasivos por \$ 47.440 millones, 45.6% del total, y el 23.3% restante, \$ 24.275 millones, lo aportaron las corporaciones de ahorro y vivienda. En otros intermediarios financieros el saldo avanzó 40.5% anual, en tanto que en las corporaciones de ahorro y vivienda el crecimiento se fijó en 64.2% en virtud del aumento en las captaciones de ahorro, 57.9%, y de la mayor colocación de certificados de depósito a término, del orden de 70.1%.

En lo atinente a las operaciones activas, el saldo alcanzó \$ 81.188

millones y creció 33.1% respecto a 1039. El 19.7%, \$ 15.988 millones, fueron recursos que aportó la banca comercial; el 69.0%. \$ 56.010 millones, se refieren a otros intermediarios financieros v el 11.3% restante, \$ 9.190 millones, correspondieron a operaciones de las corporaciones de ahorro y vivienda. El saldo de la cartera vigente del sistema financiero de Boyacá aumentó 27.5% al ascender a \$ 71.587 millones, de los cuales el 40.7% favoreció al sector agropecuario, el 27.6% a la construcción, el 11.6% al comercio y el transporte, y el 5.8% a la industria, entre otras actividades.

NORTE DE SANTANDER

Situación económica general

La economía fronteriza de Norte de Santander presentó alentadores índices de crecimiento, como consecuencia de la devaluación real del peso con relación al bolívar, situación que se evidenció en el comportamiento favorable experimentado por el sector comercio, como también la actividad agrícola y el sistema financiero.

En este orden de ideas, la agricultura mostró incrementos del 5.5% en el área cosechada de los princi-

NORTE DE SANTANDER INDICADORES ECONOMICOS

| W | Indicadores | Unidades | 1989 | 1990 |
|----|--|--|--|---------|
| | | | | |
| 1. | 1.717 | | | |
| | 7.4100 | Miles de toneladas | | 150 |
| | 7,333,337,70 | | | 137 |
| | - Cuit | | | 38 |
| | | | | 809 |
| | Petróleo | Miles de barriles | 2.490 | 2.272 |
| 2. | Precios y empleo (1) | | | |
| | - Precios al consumidor | | | |
| | Total ponderado | Variación % anual | 33.5 | 31.2 |
| | Ingresos medios | | 31.9 | 30.7 |
| | Ingresos bajos | | 36.2 | 31.9 |
| | - Tasa de desempleo (*) | Porcentaje | 12.0 | 11.9 |
| | - Particip. bruta fuerza laboral (*) | Section 1 | 42.0 | 42.0 |
| 3. | Situación fiscal (2) | | | |
| | Control of the Contro | Millones de pesos | 33.297 | 38.070 |
| | | minorios de pesso | | 36.931 |
| | | | | 1.139 |
| | | Miles de toneladas Miles de barriles Variación % anual esos medios esos bajos a de desempleo (*) clón fiscal (2) sos corrientes sos corrientes sos corrientes t (-) o ahorro (+) corriente sos de capital amo neto t (-) o superávit (+) total ma financiero (3) mites dificados de depósito a término ósitos de ahorro mas de ahorro de valor constante co de la República depósitos y obligaciones en m/l de depósitos y obligaciones en m/l de depósitos y obligaciones en m/l so depositos y venc. hasta 12 meses tera vencida más de 12 meses | | 923 |
| | | | | 9.783 |
| | | | eladas 151r 122r 37 560 riles 2.490 anual 33.5 31.9 36.2 12.0 42.0 pesos 33.297 26.627 6.670 -117 7.247 63 -757 pesos 81.078r 18.543 18.920 12.647 16.769 3.560 2.344 8.210 85 59.202r 51.221 1.620 13 5.780 568 | 134 |
| | Déficit (-) o superávit (+) total | | | -7.855 |
| 4. | Clatema Spanolaro (2) | | | |
| 4. | | Millones de noses | 81 078r | 107.548 |
| | 110000000000000000000000000000000000000 | miliones de pesos | | 21.577 |
| | | | | 24.869 |
| | | | | 16.149 |
| | | | | 23.537 |
| | | | | 6.419 |
| | | | | 2.695 |
| | | | | 12.249 |
| | | | | 101010 |
| | Otros dep. y exigibil. en mye reduc. | a myr | 85 | 53 |
| | - Usos | | | 78.727 |
| | Producción Arroz Plátano Café Carbón Petróleo Precios y empleo (1) - Precios al consumidor Total ponderado Ingresos medios Ingresos bajos - Tasa de desempleo (*) - Particip. bruta fuerza laboral (*) Situación fiscal (2) Ingresos corrientes Gastos corrientes Gastos corrientes Déficit (-) o ahorro (+) corriente Ingresos de capital Gastos de capital Préstamo neto Déficit (-) o superávit (+) total Sistema financiero (3) - Fuentes Depósitos en cta. corr. bancaria Certificados de depósito a término Depósitos de ahorro Cuentas de ahorro de valor consi Certificados de ahorro de valor consi Certificad | es | 51.221 | 67.189 |
| | | | 1.620 | 1.994 |
| | | | 13 | 269 |
| | | | 5.780 | 8.189 |
| | Otros usos en m/e reducida a m/l | | 568 | 1.086 |
| 5. | Comercio exterior | | | |
| | | Miles de dólares | 118 596 | 139.086 |
| | | | 1.0000000000000000000000000000000000000 | 166.823 |
| | Tons de semble del bellium (4) | | | |
| 6. | | Donne | 0.00 | 10.50 |
| | D D D LO D COL | resos | | 10.56 |
| | venta | | 10.04 | 10.56 |

r. Revisado.

pales cultivos con positivo efecto en la producción. En tal sentido, el volumen obtenido de sorgo avanzó 276.5% y el de cacao en 49.3%. De otro lado, la producción de carbón presentó un positivo desempeño al cuantificar 809 mil toneladas, que significó una expansión de 44.5%. La actividad comercial continuó siendo un sector dinámico al mostrar una variación de 8.4% en el índice del valor de las ventas al por menor, así como un aumento de 109.6% en el capital neto invertido en sociedades comerciales. De igual forma, el sistema financiero del Departamento cuantificó en sus principales fuentes de recursos un crecimiento anual del 32.6%, en tanto que los usos avanzaron 33.0%.

Por el contrario, el sector ganadero acusó una reducción de 10.3% en la población bovina. A su vez, la actividad industrial mostró un descenso de 2.9% en el consumo de energía, en tanto que la ocupación industrial perdió la dinámica de crecimiento y se mantuvo estable con 5.370 afiliados al Instituto de Seguros Sociales.

Las finanzas públicas experimentaron un mayor déficit fiscal, al pasar
de \$ 757 millones a \$ 7.855 millones, como resultado, entre otros, de
un avance de 35.0% en los gastos
de capital. El comercio exterior
acusó un déficit comercial de
US\$ 27.737 mil, derivado de un
aumento de 48.8% en las importaciones, frente a un avance de
17.3% en las exportaciones.

^{*:} Area metropolitana. (1) Se refiere a Cúcuta. (2) Consolidado de todos los entes públicos departamentales y municipales. (3) Saldos al final del período. Se refiere a todo el Departamento. (4) Promedio en casas de cambio. Fuentes: URPA, FEDEARROZ, Federación de Cafeteros, ICA, CARBONORTE, COOPROCARBON, ECOPETROL, Petróleos del Norte, Aduana Nacional, Banco de la República, DANE, y entidades de los sectores financiero y público.

Sector agropecuario

Agricultura. Durante 1990 el área cosechada de los principales cultivos se expandió 5.5%, como consecuencia de los avances de 6.6% y 4.3% en los permanentes y transitorios, en su orden. En los primeros se destacó el café con una superficie de 39.632 hectáreas, equivalente al 51.8% del área total de los cultivos permanentes, y una producción acrecentada en 2.7% al consolidar 38 mil toneladas. En los transitorios, la cosecha de arroz, 150 mil toneladas, descendió 0.7% en el año, como resultado de la sustitución de este cultivo por siembras de sorgo, reflejadas en una expansión de la producción de 276.5%, gracias a la mejor rentabilidad de este producto.

Ganadería. En 1990 se acentuó la crisis del sector pecuario, debido tanto a la prolongación del ciclo de liquidación que se reflejó en un aumento en el degüello, como a la inseguridad y a la salida de ganado en pie y carne en canal hacia Venezuela. En tal sentido la población bovina acusó una reducción de 10.3% que totalizó 271 mil cabezas en 1990. El sacrificio de vacunos advirtió una expansión de 19.1% para un total de 89.746 cabezas, del cual correspondió a Cúcuta el 84.9%. El degüello de hembras ascendió en 39.6%, mientras que el de machos lo hizo en 7.2%.

Igualmente, la porcicultura continuó en franco deterioro al ubicarse la población en 45 mil cerdos, lo que significó una baja de 37.5%. El sacrificio, a su vez, totalizó 5.290 ejemplares, 49.4% más que en 1989.

Minería

La producción de petróleo descendió 8.8% al lograr 2.272 mil barriles. Por el contrario, la de carbón aumentó 44.5% al totalizar 809 mil toneladas, originado en el incremento de 0.4% en el precio internacional de este mineral que se ubicó en US\$ 43.61 la tonelada métrica. El volumen obtenido de arcilla totalizó 826 mil toneladas, que significó avance de 10.3% en el año.

Industria

La actividad industrial en el Departamento de Norte de Santander, constituida principalmente por los renglones de alimentos, bebidas y derivados del petróleo no avanzó a un ritmo satisfactorio en 1990. En tal sentido, el consumo de energía para usos industriales declinó en 2.9% al sumar 133 millones de KWH. Así mismo, el nivel de ocupación industrial perdió la dinámica que había experimentado en los dos últimos años al mantenerse estable, 0.1% de incremento, con 5.376 afiliados al Instituto de Seguros Sociales. Contrario a lo anterior, el movimiento de sociedades de carácter industrial arrojó un capital neto invertido de \$ 573 millones, que significó un repunte anual de 29.3% en términos reales.

Construcción

La actividad edificadora manifestó un sobresaliente desempeño debido a la reactivación de algunos sectores de la economía regional y al menor ritmo de aumento en los costos de construcción, 26.0%. Es así como el área autorizada para tal propósito consolidó 232.138 metros cuadrados 1, que al compararla con el resultado del año precedente evidenció un crecimiento 71.2%, en el cual fue decisivo el aumento de 74.3% en el área destinada a vivienda que se situó en 188.394 metros cuadrados.

Así mismo, en Cúcuta, las áreas total edificada y la referida a vivienda representaron el 76.1% y 72.7%, respectivamente, del total regional, destacándose la superficie destinada a fábricas y talleres, 13.256 metros cuadrados.

Comercio interno

La actividad comercial en Cúcuta continuó su ascenso en 1990, año en el cual el índice del valor de las ventas al por menor creció 8.4% a precios constantes. Dicha evolución se atribuye en gran medida a la devaluación real de 12.4% del peso con respecto al bolívar, que ha originado una mayor demanda en Cúcuta por parte de los visitantes venezolanos.

Como resultado, se constituyeron 238 empresas comerciales con capital de \$ 765 millones, se refor-

⁽¹⁾ Incluye Cúcuta, Ocaña y Pamplona.

maron 24 por \$ 704 millones y se disolvieron 25 por \$ 52 millones, para arrojar un capital neto invertido de \$ 1.417 millones, mayor en 109.6% al de 1989. Complementario a lo anterior, el número de empleados de la actividad comercial afiliados al Instituto de Seguros Sociales mostró un aumento de 5.4% y participó con el 28.4% del empleo adscrito a la seguridad social privada en el departamento.

Precios y empleo

El índice de precios al consumidor, total ponderado en la ciudad de Cúcuta, registró una variación anual de 31.2%, inferior en 2.3 puntos porcentuales a la observada en 1989. En el nivel de ingresos medios el incremento fue del 30.7% y en el de ingresos bajos 31.9%, siendo el transporte y la educación los renglones que tuvieron mayor incidencia al experimentar avances de 39.3% y 33.9% respectivamente.

La tasa de desempleo en el área metropolitana de Cúcuta se situó en 11.9% en diciembre de 1990, inferior en 0.1 puntos porcentuales a la registrada el año anterior. Esta evolución fue consistente con el avance del 6.4% en el número de inscritos a los organismos de seguridad social, para un total de 50.513 personas, de las cuales el 34.7% laboraba en el sector público y el 65.3% en el privado, siendo la industria extractiva y el comercio los que generaron mayor empleo.

Situación fiscal

La ejecución presupuestal consolidada del sector público regional 2 arrojó un déficit de \$ 7.855 millones, superior en 937.6% al de la vigencia de 1989, como resultado de un avance del 14.3% en los ingresos corrientes, frente a crecimientos del 38.7% y 35.0% en los gastos corrientes y de capital. En los ingresos corrientes, que consolidaron \$38.070 millones, sobresalieron las transferencias, principalmente la participación del impuesto al valor agregado IVA, al representar aquellas el 67.7% del total, seguidas de los ingresos tributarios y de los no tributarios.

Los gastos corrientes se ubicaron en \$ 36.931 millones, orientados en 79.2% a funcionamiento, 17.4% a transferencias y 3.4% al pago de intereses de la deuda pública. A su vez los egresos de capital, \$ 9.783 millones, se canalizaron principalmente a la construcción de acueductos y alcantarillados, así como a obras adelantadas por las Centrales Eléctricas del Norte de Santander.

Actividad financiera

Al concluir 1990 el saldo del crédito de fomento redescontado en la sucursal del Banco de la República en Cúcuta computó \$ 2.842 millones, con caída de 13.2% respecto al año anterior, que se explica por el descenso que sufrieron las diferentes líneas de financiamiento, entre ellas PROEXPO y el Fondo de Inversiones Privadas, que acu-

saron disminución del 62.2% y 35.7% en su orden.

El Fondo Financiero Agropecuario, por su parte, aprobó créditos por \$ 2.713 millones, 18.4% más que en 1989, al cual se llegó luego del avance del 59.6% en el monto orientado a las actividades pecuarias y complementarias, y del crecimiento del 2.8% en la financiación de cultivos semestrales, los cuales absorbieron \$ 1.417 millones, principalmente los de arroz y sorgo.

A su vez, el Fondo Financiero Industrial y Comercial aprobó 14 solicitudes de crédito por \$ 75 millones, cuantía superior sólo en 0.3% a la del año precedente, no obstante que la Resolución 44 de 1990 de la Junta Monetaria estableció tasas preferenciales para los créditos otorgados a empresas ubicadas en zonas fronterizas. Los subsectores de transformación de acero y las pasterizadoras coparon el 42.4% del monto aprobado.

El último día del año en referencia las operaciones en el mercado financiero mostraron un saldo de \$ 856 millones, superior en 18.2% al del año precedente. A este comportamiento se llegó, entre otros factores, por el incremento del 20.4% en los títulos de participación, así como por el activo desempeño de los certificados de cambio con un saldo de \$ 447 millones, frente a la ausencia de transacciones en el año anterior,

⁽²⁾ Consolidado de todos los entes públicos departamentales y municipales.

fundamentado en la obligatoriedad establecida por la Resolución 66 de 1990 de la Junta Monetaria de expedir dichos certificados por el reintegro de divisas provenientes de servicios y transferencias.

Al término del año que se analiza el sistema financiero del Departamento cuantificó en sus principales fuentes de recursos un saldo de \$ 107.548 millones, guarismo superior al 32.6% del año precedente. Los bancos comerciales acusaron un incremento del 28.4% con un saldo de \$ 51.903 millones, en tanto que las corporaciones de ahorro y vivienda, en concordancia con el tratamiento especial dado a través de las diferentes normas 3, registraron expansión del 45.0% y un saldo de \$ 31.639 millones. Así mismo, las corporaciones financieras y las compañías de financiamiento comercial contabilizaron \$ 2.838 y \$ 5.964 millones, que significaron avances del 45.5% y 46.4%, merced a que ofrecieron las más elevadas tasas de interés pasivas del mercado. Los rubros más dinámicos fueron los certificados de ahorro y las cuentas de ahorro captados por las corporaciones de ahorro y vivienda al avanzar 80.3% y 40.4%, en su orden.

La ciudad de Cúcuta constituye el principal centro financiero del Departamento con un aporte del 79.7%, \$85.668 millones, sobre el monto total captado.

De otro lado, los principales usos de los recursos finalizaron el año con un saldo de \$ 78.727 millones, que manifestó una tasa de crecimiento de 33.0% frente a un año atrás, sustentada principalmente en repuntes observados 373.7% y 36.1% en las compañías de financiamiento comercial y en los bancos. Dicho monto fue colocado en 69.8% por el sector bancario y las corporaciones de ahorro y vivienda, correspondiendo a la cartera vigente v vencida hasta 12 meses el 85.3% con \$ 67.189 millones. Los préstamos nuevos alcanzaron los \$ 31.688 millones, con incremento anual del 7.4%, orientados en su mayoría a la construcción y el comercio.

Los intermediarios financieros que operan en Cúcuta contabilizaron un saldo de \$ 60.127 millones en los usos de recursos, 76.4% del total colocado en el Departamento.

Sector externo

Las exportaciones del país registradas por la Aduana de Cúcuta, que se orientaron en su totalidad hacia Venezuela, crecieron 17.3% frente a 1989 al contabilizar US\$ 139.086 mil. Entre los principales productos exportados sobresalen el material eléctrico y el carbón con aportes del 15.2% y 14.3%. Merece destacar también el desempeño del renglón de alimentos para consumo humano, de escasa participación relativa en años anteriores y que en 1990 representó el 7.2%, e items que hicieron su aparición en el mercado externo como algodón, lácteos y textiles que significaron en conjunto el 10.9%. En cambio, artículos que habían adquirido relevancia como confecciones, plásticos y calzado pasaron de representar el 60.4% del valor de las exportaciones originarias del Norte de Santander en 1989, al 19.3% en 1990.

Referente a los incentivos al sector exportador, la tasa de cambio real del peso frente al dólar, mantuvo condiciones favorables de competitividad para los productos de exportación al devaluarse 11.4% en el año.

De otro lado, las importaciones del país registradas por la Aduana de Cúcuta se expandieron 48.8% al consolidar US\$ 166.823 mil, monto del cual el 98.1% provino de Venezuela. El principal producto importado fue chapas de hierro y acero que representó el 20.4% del total.

Respecto al comercio no registrado, se tiene, de un lado, que la pérdida o disminución de las ventajas comparativas de algunos productos venezolanos determinó una reducción del 58.6% en las mercancías decomisadas por el Resguardo de la Aduana en Cúcuta, entre ellos los productos alimenticios. De otro, la competitividad de algunos rubros del sector primario en Colombia, aunada a su escasez en Venezuela, han hecho atractiva la salida legal e ilegal de ganado en pie, carne en canal, huevos y papa.

El movimiento de divisas en la sucursal del Banco de la República en Cúcuta arrojó un superávit de US\$ 53.106 mil, inferior en 17.5% al de 1989. En este comportamiento incidió la declinación de los ingresos de divisas, 16.9%, al

⁽³⁾ Decretos 1127 y 1547 de 1990 y Resolución 36 de 1990 de la Junta Monetaria.

consolidar US\$ 56.900 mil, y específicamente los reintegros por exportación de bienes que se redujeron 23.5%, ya que las entradas por servicios repuntaron el 22.9%. Los egresos de divisas, US\$ 3.794 mil, descendieron 8.4% que recoge mermas en los giros para el pago de bienes y servicios.

Finalmente, la tasa promedio de compra de la moneda venezolana creció 6.5% en 1990 al llegar a \$ 10.56, producto de un aumento mayor del precio promedio del dólar en el mercado paralelo de Cúcuta con respecto al alza del valor promedio del dólar en el mercado libre de Venezuela. La progresiva devaluación real del peso con relación al bolívar, implicó una expansión de 12.4% del índice de poder adquisitivo del bolívar en Colombia en diciembre, respecto a igual mes del año inmediatamente anterior.

SANTANDER

Situación económica general

La economía de Santander alcanzó importantes avances durante 1990, ya que en sectores como la agricultura la superficie cosechada experimentó aumento del 2.3% redundando en una mayor producción. La actividad industrial señaló un notable dinamismo al beneficiarse con crédito del Fondo Fi-

nanciero Industrial y Comercial, cuyo monto superó en 56.0% al otorgado en 1989, y una inversión neta real que creció 55.9% anual.

En la construcción aumentó 6.5% el área autorizada para edificar v en el comercio, a pesar de que el índice de precios al consumidor en Bucaramanga ascendió a 33,2%. mayor que el nacional, el valor real de las ventas se acrecentó 1.8%. Los resultados en las finanzas públicas y en la actividad financiera también fueron satisfactorios, pues en aquellas se presentó un apreciable incremento en los ingresos totales, 45.6%, frente a 25.9% en los gastos, y en esta las principales fuentes de recursos se elevaron 37.5%, superior al 29.8% obtenido en el uso de los recursos.

En el comercio exterior, si bien las exportaciones totales disminuyeron 11.3% como consecuencia de la caída en las ventas de café, las de origen industrial repuntaron 74.6%. Finalmente, a nivel general, el desempleo indicó un crecimiento de 0.6% puntos porcentuales, guarismo que contrastó con el aumento de 11.0% en el número de trabajadores afiliados al Instituto de Seguros Sociales durante 1990.

Sector agropecuario

Agricultura. Pese a la presencia de problemas de orden público y aumento en los costos de producción, la agricultura en Santander presentó durante 1990 resultados favorables en la producción de los principales rubros. En los cultivos transitorios, dada la ampliación del 6.0% en el área cosechada al tota-

lizar 94.704 hectáreas, se destacaron la yuca, el maíz y el sorgo, con producción que superó en 12.0%, 11.8% y 70.0%, en su orden, la obtenida un año atrás, en virtud, además, de los mejores rendimientos. La producción de tabaco, por su parte, bajó 30.8% como consecuencia de la menor superficie cosechada. En los cultivos permanentes, con un área de 138.095 hectáreas, similar a la registrada en 1989, fue importante la caña panelera cuya producción de panela, se elevó 15.5% y la de palma africana que aumentó 15.1% el volumen de aceite, como resultado de los avances en el área cosechada. En cuanto al café, si bien el número de hectáreas bajó 10.3% por la renovación del cultivo, su producción se mantuvo estable por los mayores rendimientos alcanzados en las áreas tecnificadas.

Ganadería. La actividad ganadera, aparte de los problemas de inseguridad presentados en el transcurso del año, se vio afectada por un desplazamiento de vacunos hacia la zona de frontera con Venezuela, motivado por la competitividad que se originó con la devaluación real de 12.4% que experimentó el peso colombiano frente al bolívar, a raíz del ajuste económico estructurado por el vecino país en el año precedente 1. En consecuencia, la población bovina descendió 0.8% anual para un total de 1.535.772 cabezas. A su vez, el sacrificio de vacunos en Bucaramanga apenas aumentó 5.4% al totalizar 92.737 ejemplares, mientras que el número

⁽¹⁾ Véase Notas Editoriales, Revista del Banco de la República, marzo de 1991.

SANTANDER INDICADORES ECONOMICOS

| | Indicadores | Unidades | 1989 | 1990 |
|----|--|---|---------------------------|---------|
| 1. | Producelón | Les parties | | |
| | | Miles de teneladas | 224 | 236 |
| | | Miles de Iorieladas | | |
| | () TO () () | | 7.7.7 | 186 |
| | | | | 53 |
| | | Miles de toneladas 234 166 54 16 18 129 29 29 20 20 20 20 20 20 20 20 20 20 20 20 20 | 19 | |
| | Producción Piña Miles de toneladas Yuca Carlé Cacaca Tabacco negro y rubio Paneta Aceite de palma africana Petróleo Miles de barriles Oro Onzas troy 7.3 Preclos y empleo (1) - Preclos al consumidor Total ponderado Variación anual % 2 Ingresos medios Ingresos bajos 2 - Tasa de desempleo (*) Porcentaje 1 - Tasa de participación bruta fuerza laboral (*) 4 Situación fiscal (2) Ingresos corrientes Millones de pesos 21.6 Gastos corrientes Millones de pesos 21.6 Gastos corrientes 16. Deficit (-) o aborro (+) corriente Ingresos de capital 10. Esistema financiero (3) (*) - Fuentes Millones de pesos 155. Depósitos en cuenta corriente bancaria 28. Certificados de depósito a término 31. Certificados de depósito a término 31. Certificados de ahorro de valor constante 31. Certificados de ahorro de valor constante 6. Documentos por pagar 9. Banco de la República 9. Otros depósitos y obligaciones en m/l 21. Otros depósitos y exigibilidades en m/e reducida a m/l 6. - Usos 164. Cartera vigente y vencida hasta 12 meses 139. Cartera vencida más de 12 meses 139. Crafé 9. Demás productos 16. Miles de dólares 26. Miles de dólares 26. | 13 | 9 | |
| | Panela | | 129 | 149 |
| | Producción Piña Yuca Café Cacao Tabaco negro y rubio Panela Acelte de palma africana Petróleo Oro Precios y empleo (1) - Precios al consumidor Total ponderado Ingresos medios Ingresos bajos - Tasa de desempleo (*) - Tasa de participación bruta fi Situación fiscal (2) Ingresos corrientes Gastos corrientes Gastos corrientes Déficit (-) o ahorro (+) corriente Ingresos de capital Gastos de capital Gastos de capital Déficit (-) o superávit (+) total Sistema financiero (3) (*) - Fuentes Depósitos en cuenta corriente Certificados de depósito a tér Depósitos de ahorro Cuentas de ahorro de valor o Certificados de ahorro Cuentas de ahorro de valor o Certificados de la República Otros depósitos y obligacione Otros depósitos y exigibilidad reducida a m/l - Usos Cartera vigente y vencida has Cartera vencida más de 12 m Inversiones voluntarias Otros usos en m/l Otros usos en m/l reducida a Comercio exterior Exportaçiones FOB Café Demás productos | | 33 | 38 |
| | | Miles de barriles | 15.863 | 16.031 |
| | 1, -0.55 | | 10.000 | 7.198 |
| 2. | Precios y ampleo (1) | | | |
| | | | | |
| | | | | |
| | | Variation anual % | | 33.2 |
| | | | | 32.5 |
| | Ingresos bajos | | 25.0 | 34.5 |
| | - Tasa de desempleo (*) | Porcentaje | 10.0r | 10.6 |
| | | | 46.3r | 45.8 |
| | Dia 1 /- # 1 /01 | | | |
| ì. | | Millones de pesos | 21.081 | 29,429 |
| | | Millories de pesos | | 23.522 |
| | | | | |
| | | 9 | 7 7 - 44 - 4 | 5.907 |
| | | | | 1.391 |
| | | | | 10.280 |
| | Déficit (-) o superávit (+) total | | -5.669 | -2.982 |
| ١. | Sistema financiero (3) (*) | | | |
| | | Millones de pesos | 155.767 | 214,220 |
| | Depósitos en cuenta corriente | | 28.435 | 38.082 |
| | | | | 56.896 |
| | | IIIIIO | | 21.983 |
| | | asstanta | | |
| | | | find the first section of | 39.155 |
| | | or constante | | 12.216 |
| | | | | 1.145 |
| | Banco de la República | | 9.236 | 11.815 |
| | | | 21.446 | 30.874 |
| | | es en ni/e | 000 | 0.054 |
| | reducida a m/i | | 902 | 2.054 |
| | - Usos | | 164.035 | 212.847 |
| | | eta 12 meses | | 180.832 |
| | | | | 3.310 |
| | | leses | | |
| | | | | 480 |
| | Producción Piña Yuca Café Cacao Tabaco negro y rubio Panela Acelte de palma africana Petróleo Oro Precios y empleo (1) Precios al consumidor Total ponderado Ingresos medios Ingresos bajos Tasa de desempleo (*) Tasa de participación bruta fu Situación fiscal (2) Ingresos corrientes Gastos corrientes Gástos corrientes Déficit (-) o ahorro (+) corriente Ingresos de capital Gástos de capital Déficit (-) o superávit (+) total Sistema financiero (3) (*) Fuentes Depósitos en cuenta corriente Certificados de depósito a tén Depósitos de ahorro Cuentas de ahorro de valor co Certificados de depósito a tén Depósitos de ahorro Cuentas de ahorro de valor co Certificados de ahorro de valor Documentos por pagar Banco de la República Otros depósitos y obligacione Otros depósitos y exigibilidad reducida a m/l Usos Cartera vigente y vencida has Cartera vencida más de 12 m Inversiones voluntarias Otros usos en m/l Otros usos en m/l reducida a comercio exterior Exportaçiones FOB Café | | | 21.604 |
| | Otros usos en m/e reducida a | i m/l | 6.907 | 6.621 |
| 5. | Comercio exterior | | | |
| | Exportaciones FOB | Miles de dólares | 26.098 | 23.145 |
| | | | | 155 |
| | | | | 22.990 |
| | | | 1,000 | 43.073 |
| | | | 014.00 | 40.013 |

r Revisado

(*): Area metropolitana. (1) En Bucaramanga. (2) Gobierno central de Santander y Bucaramanga y Empresas Públicas Municipales de Bucaramanga. (3) Saldos a final de cada año.

Fuentes: URPA, FEDERACAFE, FEDEPELAMA, FEDECACAO, ECOPETROL, DANE, Contralorías Departamental y Municipal, Empresas Públicas de Bucaramanga, instituciones financieras y Banco de la República.

de reses negociadas en la feria de la capital de Santander se mantuvo estable, en alrededor de 120 mil. El relativo desabastecimiento de ganado en la región provocó un crecimiento de 48.0% en su precio. En ganado porcino, la disminución de los precios y el incremento de los costos de producción incidieron en su inventario que bajó a 220.424 cabezas, -4.3% anual.

Minería

La actividad minera en Santander se caracterizó durante 1990 por presentar una declinación en el rendimiento de los principales productos y un leve aumento en el de petróleo. En efecto, la extracción de oro bajó 8.6% hasta ubicarse en 7.198 onzas troy, cantidad que representó 0.8% de la producción nacional; la de petróleo crudo, que en el país había crecido 8.7% anual, experimentó un aumento de 1.1% al consolidar 16 millones de barriles que representaron el 10.0% de la producción total.

En relación con el consumo de gas natural, que había aumentado 259.9% en 1989, básicamente por la demanda del sector termoeléctrico, bajó 78.2% al registrar 164 millones de metros cúbicos. Las caídas se presentaron en el uso termoeléctrico 89.8%, e industrial 11.9%, en tanto que los usos petroquímico y doméstico, registraron avances de 0.3% y 21.6% respectivamente.

Industria

El sector manufacturero evidenció en 1990 un resultado favorable. Así

la inversión neta real en sociedades industriales de Bucaramanga creció 55.9%, el consumo de energía eléctrica y el empleo registrado en el Instituto de Seguros Sociales por el sector industrial de Santander se elevaron en 17.8% y 11.0%. De igual manera, los préstamos nuevos otorgados por el sistema financiero Bucaramanga aumentaron 12.2% al totalizar \$ 11.142 millones; el Fondo Financiero Industrial y Comercial, por su parte, aprobó \$ 1.067 millones, con crecimiento de 56.0%, sumas que favorecieron la producción de alimentos, bebidas y tabaco, con \$ 349 millones, textiles y confecciones, con \$ 220 millones, y cuero y sus manufacturas que se beneficiaron con \$ 214 millones, principalmente. Finalmente, las exportaciones de origen industrial crecieron 74.6%, guarismo que se sustentó en la mayor venta de prendas de vestir, calzado y manufacturas de cuero.

Construcción

La superficie autorizada para edificar en el área metropolitana de Bucaramanga alcanzó un total de 389.071 metros cuadrados en 1990, con avance anual de 6.5%, dados los aumentos de 148.5% y 52.6% en la construcción de locales comerciales y oficinas, en su orden. Por el contrario, la edificación de vivienda, cuyo costo, CAMACOL, creció 27.6%, se redujo 3.0% anual al totalizar 292.043 metros cuadrados. Lo mismo sucedió con la construcción de locales industriales y bodegas, pues sus áreas decrecieron 7.2% y 78.8%, respectivamente.

Comercio interno

El comercio de Bucaramanga obtuvo un balance relativamente satisfactorio que se sustentó en un incremento de 1.8% en el índice del valor de las ventas al por menor durante 1990. Un indicador que reafirma este resultado hace relación a la edificación de locales comerciales que, como se mencionó, alcanzó un repunte de 148.5% al consolidar 34.042 metros cuadrados. Así mismo, la aprobación de crédito nuevo al sector sumó \$ 19.520 millones, con crecimiento del 16.4% anual, en tanto que el número de personas ocupadas por el comercio aumentó 7.3% al registrar en 1990 un total de 20.359 afiliados al Instituto de Seguros Sociales en Bucaramanga.

Precios y empleo

El índice de precios al consumidor en Bucaramanga ascendió 33.2%, superior al incremento presentado a nivel nacional, 32.4%, y al obtenido en la región durante 1989 cuando alcanzó 25.5%. La variación para ingresos medios fue de 32.5% y para ingresos bajos 34.5%. Los rubros de mayor crecimiento fueron el transporte con 41.0%, la educación con 36.4% y los alimentos con 35.9%, mientras que la vivienda y el vestuario mostraron crecimiento por debajo del 30.0%.

La tasa de desempleo en el área metropolitana de Bucaramanga aumentó de 10.0% a 10.6% en los dos últimos años, tendencia contraria a la que se observó en la tasa de participación bruta de la fuerza

laboral, la cual pasó de 46.3% a 45.8% en idéntico período. Sin embargo, a nivel privado y tomando como referencia el número de trabajadores afiliados al Instituto de Seguros Sociales, se presentó un aumento de 11.0% que representó la vinculación de 8.146 personas al mercado laboral durante 1990.

Situación fiscal

Las finanzas públicas de Santander 2 alcanzaron importantes tasas de crecimiento en sus diferentes rubros como reflejo del satisfactorio desempeño económico regional observado en 1990. En los ingresos corrientes, que sumaron \$ 29.429 millones y crecieron 39.6%, se presentaron aumentos de 29.0% en los tributarios, 36.3% en los no tributarios y 56.1% en las transferencias recibidas. En los primeros, que sumaron \$ 11.017 millones, se destacaron los provenientes de los impuestos al consumo de cerveza y de industria y comercio. En los no tributarios, que totalizaron \$ 7.985 millones, fueron importantes los ingresos de explotación que obtuvieron las empresas públicas municipales, en tanto que en las transferencias, que totalizaron \$ 10.427 millones, primaron las regalías que se recibieron por concepto de la explotación de petróleo.

Por concepto de gastos corrientes se contabilizaron \$ 23.522 millones, 39.9% más que en 1989; la mayor parte de los recursos,

SEPTIEMBRE 1991

⁽²⁾ Incluye Gobierno Central de Santander y Gobierno Central y Empresas Públicas de Bucaramanga.

\$ 17.144 millones, se destinó a funcionamiento, el cual aumentó 39.5% en comparación con el registrado en 1989. Respecto a los ingresos y gastos de capital, los primeros tuvieron un importante repunte al ascender de \$ 90 millones a \$ 1.391 millones en los dos últimos años, en tanto que los segundos apenas experimentaron un de 2.5% al sumar aumento \$ 10.280 millones en 1990, contribuyendo de esta manera a bajar el déficit total de \$ 5.669 millones en 1989 a \$ 2.982 millones en el año que se reseña.

Actividad financiera

Los redescuentos efectuados por el Banco de la República en Bucaramanga sumaron \$ 21.930 millones con aumento de 21.9% en relación con el saldo de 1989. El 78.3% de los recursos, \$ 17.179 millones, se canalizó a través de los fondos financieros, seguido por las líneas externas y el crédito especial, con \$ 4.081 millones y \$ 670 millones, respectivamente. El saldo en los fondos financieros, que creció 27.1%, se originó principalmente en los importantes avances que se dieron en PROEXPO, 40.3%, y en el Fondo Financiero Industrial y Comercial, 92.8%. En las líneas externas el crecimiento de 17.6% se motivó por la mayor utilización de los recursos del Banco Interamericano de Desarrollo, mientras que en el crédito especial se presentó una disminución del 33.2% por la cancelación de la obligación del Fondo Ganadero de Santander con el Banco Emisor.

Las aprobaciones realizadas por el Fondo Financiero Agropecuario alcanzaron el mismo nivel del año precedente al sumar \$ 12.340 millones que cubrieron 2.677 créditos. Los cultivos semestrales se beneficiaron con \$ 5.783 millones, 17.5% menos que el valor otorgado en 1989, y las actividades complementarias, agrícolas y pecuarias recibieron \$ 6.557 millones, cifra que superó en 23.0% la registrada un año atrás. El Fondo Financiero Industrial y Comercial aumentó 56.0% el valor aprobado, pues totalizó \$ 1.067 millones que favorecieron básicamente los renglones alimentos, textiles y manufacturas de cuero.

Las operaciones del Banco de la República en el mercado financiero de Bucaramanga contabilizaron un saldo de \$ 1.596 millones, cantidad superior en 27.1% a la obtenida a finales de 1989. En este resultado incidió principalmente el incremento presentado en certificados de cambio, que pasaron de \$ 6 millones a \$ 211 millones en los dos últimos años, merced a la Resolución 66 de 1990 de la Junta Monetaria que estableció la obligatoriedad de su expedición para el reintegro de divisas provenientes de servicios y transferencias.

Las principales fuentes de recursos en el sistema financiero de Bucaramanga registraron a finales de 1990 un saldo de \$ 214.220 millones, 37.5% más que el valor obtenido en 1989, destacándose los aumentos presentados en los certificados de depósito a término, 82.6%, y en los certificados de ahorro de valor constante, 79.7%. Con relación a la participación

porcentual de los diferentes intermediarios financieros en el saldo total de los recursos, se observaron avances en las corporaciones financieras de 6.3% a 7.4%, en los dos últimos años, y de 9.2% a 9.4% en las compañías de financiamiento comercial. Por su parte, la banca comercial y las corporaciones de ahorro y vivienda, entre otros, decrecieron de 48.8% a 48.1% y de 25.4% a 25.0%, en su orden.

El saldo de los principales usos de los recursos financieros creció 29.8% al totalizar \$ 212.847 millones. De este saldo, el 36.3% lo aportó la banca comercial notándose un decrecimiento de 1.8 puntos porcentuales respecto a la participación indicada en 1989. Por el contrario, en las corporaciones de ahorro y vivienda tal participación ascendió de 29.6% y 31.4%. De igual manera, en las corporaciones financieras y las compañías de financiamiento comercial este indicador se incrementó levemente al ubicarse en 8.3% y 6.8%, respectivamente. En lo referente a préstamos nuevos, se colocaron \$ 92.098 millones, con aumento de 13.9% anual, que se distribuyeron especialmente en los sectores de la construcción, comercial, agropecuario e industrial.

Sector externo

El saldo de la balanza comercial regional en 1990 fue negativa en US\$ 19.928 mil, como consecuencia de una caída de 11.3% en las exportaciones, particularmente de café, frente a un aumento de 9.3% en las importaciones.

En las exportaciones, que alcanzaron US\$ 23.145 mil, se presentó
una baja de 98.4% en las ventas de
café ocasionada por el cierre de la
única empresa comercializadora del
producto en Santander. Sin embargo, las exportaciones menores
crecieron 41.5% como resultado de
los repuntes en las ventas de prendas de vestir, 144.4%, calzado,
94.0%, y manufacturas de cuero,
83.2%, entre otras, dado el nivel
de devaluación que permitió mejorar la tasa de cambio real.

En las importaciones, que sumaron US\$ 43.073 mil, fueron relevantes las compras de máquinas y aparatos eléctricos, que avanzaron 202.7%, la adquisición de instrumental óptico y médico, con 106.0%, y la de máquinas y aparatos mecánicos, 17.7%.

Los resultados del comercio exterior se reflejaron en la balanza cambiaria, la cual indicó un saldo negativo de US\$ 18.233 mil, superior en 13.7% al señalado en 1989. El ingreso de divisas cayó 16.2% al señalar US\$ 22.626 mil, dada la merma en los reintegros cafeteros, en tanto que los egresos bajaron 5.1% al cifrar US\$ 40.859 mil, por las disminuciones de 6.9% en la adquisición de bienes y de 7.7% en la de servicios.

SEPTIEMBRE 1991